

Messe de l'Annonciation 2020
Le 25 mars 2020

→ Le contexte est difficile à comprendre, mais Wikipédia nous donne – comme assez souvent – des éléments synthétiques simples et clairs

→ [Entre crochets] les versets des chapitres 7 et 8 du Livre d'Isaïe qui ne sont pas retenus par la liturgie de ce jour

Première lecture (Is 7, 10-14 ; 8, 10)
« Voici que la vierge concevra »

Acaz (hébreu אֲחָאָז ('āḥāz), grec Ἀχαζ (Akhaz), latin Achaz, « Yahvé tient »), roi de Juda de -737 à -723, mentionné (Cf Mt 1) dans la généalogie de Jésus est décrit "impie" dans 2Rois16 et 2Ch28 ; Is14,28 le situe contemporain des prophètes Michée et Isaïe.

[7,1] Au temps d'Acaz, fils de Yotam, fils d'Ozias, roi de Juda, Recine, roi d'Aram, et Pékah, fils de Remalyahou, roi d'Israël, montèrent contre Jérusalem pour l'attaquer, mais ils ne purent lui donner l'assaut.

→ Le jeune roi est en danger...

Face à la menace de l'empire assyrien, les petits royaumes de Damas et de Samarie-Éphraïm s'allient mais le jeune roi Acaz refuse et cherche au contraire à obtenir le secours du roi d'Assyrie, n'hésitant pas pour cela à lui donner tout l'or du Temple de Salomon et à encourir la colère armée de Pékah (Peqah) roi de Samarie-Éphraïm et de Recine (Razin) roi d'Aram-Damas

² On informa la maison de David que les Araméens avaient pris position en Éphraïm. Alors le cœur du roi et le cœur de son peuple furent secoués comme les arbres de la forêt sont secoués par le vent.

³ Le Seigneur dit alors à Isaïe : « Avec ton fils Shear-Yashoub (c'est-à-dire : Un-reste-reviendra), va trouver Acaz, au bout du canal du réservoir supérieur, sur la route du Champ-du-Foulon.

⁴ Tu lui diras : « Garde ton calme, ne crains pas, ne va pas perdre cœur devant ces deux bouts de tisons fumants, à cause de la colère brûlante du roi d'Aram et du roi d'Israël,

→ Ses voisins de Damas (le roi d'Aram) et de Samarie (le roi d'Israël-Éphraïm) veulent le destituer

⁵ Oui, Aram a décidé ta perte, en accord avec Éphraïm et son roi.

Ils se sont dit : ⁶ Marchons contre le royaume de Juda, pour l'intimider, et nous le forcerons à se rendre ; alors, nous lui imposerons comme roi le fils de Tabéel. ⁷ Ainsi parle le Seigneur Dieu : Cela ne durera pas, ne sera pas,

→ Mais Dieu dit : ceci ne durera pas

⁸ que la capitale d'Aram soit Damas, et Recine, le chef de Damas,

⁹ que la capitale d'Éphraïm soit Samarie, et le fils de Remalyahou, chef de Samarie.

– Dans soixante-cinq ans, Éphraïm, écrasé, cessera d'être un peuple. Mais vous, si vous ne croyez pas, vous ne pourrez pas tenir." »]

13 ans après (-722), Samarie sera prise par l'Assyrie, le peuple du royaume sera déporté, de nouveaux peuples sont installés à leur place, et des réfugiés arrivent en grand nombre dans le royaume de Juda.

¹⁰ Le Seigneur parla encore ainsi au roi Acaz :

→ Dieu dit aussi : demande-moi un signe !

¹¹ « Demande pour toi un signe de la part du Seigneur ton Dieu, au fond du séjour des morts ou sur les sommets, là-haut. »

¹² Acaz répondit : « Non, je n'en demanderai pas, je ne mettrai pas le Seigneur à l'épreuve.

→ Mais Acaz, d'une lignée de roi impies, n'a pas du tout une relation claire avec le Seigneur...

¹³ Isaïe dit alors : « Écoutez, maison de David ! Il ne vous suffit donc pas de fatiguer les hommes : il faut encore que vous fatigiez mon Dieu !

→ Simple : il ne Lui demande rien !

¹⁴ C'est pourquoi le Seigneur Lui-même vous donnera un signe :

Voici que la vierge est enceinte, elle enfantera un fils, qu'elle appellera Emmanuel (c'est-à-dire : Dieu-avec-nous).

¹⁵ De crème et de miel il se nourrira, jusqu'à ce qu'il sache rejeter le mal et choisir le bien.

→ Ce qui durera ? Le grand signe de Dieu...

¹⁶ Avant que cet enfant sache rejeter le mal et choisir le bien, la terre dont les deux rois te font trembler sera laissée à l'abandon.

→ L'Emmanuel né d'une vierge !

¹⁷ Le Seigneur fera venir sur toi, sur ton peuple et la maison de ton père, des jours tels qu'il n'en est pas venu depuis la séparation d'Éphraïm et de Juda.

¹⁸ Il arrivera, en ce jour-là, que le Seigneur sifflera les mouches depuis les embouchures des fleuves d'Égypte et les guêpes du pays d'Assour.

¹⁹ Elles viendront et toutes se poseront dans le fond des ravins et les fentes des rochers, sur toutes les broussailles et tous les pacages.

²⁰ Ce jour-là, le Seigneur rasera avec un rasoir loué au-delà de l'Euphrate, – c'est le roi d'Assour –, Il rasera de la tête aux pieds ; Il coupera même la barbe.

→ Les guerres entre eux des petits royaumes ne seront rien face aux grandes puissances d'Assyrie et d'Égypte qu'enverra le Seigneur pour montrer Qui est puissant...

²¹ Il arrivera, en ce jour-là, que chacun élèvera une vache et deux chèvres ;

²² Il y aura tant de lait qu'on en mangera la crème ;

tous ceux qui resteront au cœur du pays se nourriront de crème et de miel.

→ ...Et Qui il faut solliciter pour "se nourrir de crème et de miel" !

→ Les guerres pour l'obtenir seront telles que la Terre "Promise" ("ruisselante de lait et de miel") finira par devenir désolée...

²³Il arrivera, en ce jour-là, que tout lieu planté de mille vignes et valant mille pièces d'argent ne sera que des épines et des ronces.

²⁴On y viendra avec un arc et des flèches ; oui, tout le pays ne sera que des épines et des ronces.

²⁵Sur tous les coteaux bêchés et sarclés, on ne viendra plus par crainte des épines et des ronces ; on lâchera sur eux le gros bétail, et les moutons viendront les piétiner.

^{8.1}Et le Seigneur me dit : « Prends une grande tablette ; écris dessus avec un simple stylet : Pour Maher-Shalal-Hash-Baz, (c'est-à-dire : Cours-au-butin-Vite-au-pillage). »

²Je choisis des témoins dignes de foi, le prêtre Ourias et Zacharie, fils de Barakie.

³Alors j'approchai la prophétesse, ma femme : elle devint enceinte et enfanta un fils.

Et le Seigneur me dit : « Appelle-le : Maher-Shalal-Hash-Baz

⁴car avant que l'enfant sache dire "papa" et "maman", on aura porté chez le roi d'Assour les richesses de Damas et le butin de Samarie. »

⁵Le Seigneur me parla encore une fois ; il me dit :

⁶« Puisque ce peuple a dédaigné les eaux de Siloé qui s'écoulent paisiblement, puisqu'il perd courage devant Recine et le fils de Remalyahou,

⁷eh bien ! voici que le Seigneur va faire monter contre eux les eaux puissantes et abondantes de l'Euphrate – c'est le roi d'Assour et toute sa gloire. Partout le fleuve sortira de son lit, il franchira toutes ses digues.

⁸Il forcera l'entrée de Juda, il l'inondera, le submergera, montera jusqu'à son cou. Ses ailes déployées couvriront l'étendue de ton pays, ô Emmanuel (c'est-à-dire : Dieu-avec-nous).

⁹Peuples, poussez le cri de guerre : vous tomberez !

Écoutez bien, tous les pays lointains : Armez-vous, vous tomberez ! Armez-vous, vous tomberez !

¹⁰Dressez vos plans, ils s'effondreront !

Dites une parole, elle ne tiendra pas,] car Dieu est avec nous. »

→ Tout cela parce qu'on aura oublié l'Emmanuel, Dieu avec nous !

[¹¹Ainsi m'a parlé le Seigneur

lorsque Sa main me saisissait et qu'Il m'enjoignait de ne pas suivre le chemin de ce peuple. Il disait :

¹²« Ne nommez pas "complot" tout ce que ce peuple nomme "complot" ; ce qu'il craint, ne le craignez pas, ne le redoutez pas.

→ L' "Emmanuel" nous redira qui nous devons craindre...

¹³C'est le Seigneur de l'univers que vous tiendrez pour saint ; c'est Lui que vous craignez, Lui que vous redouterez.

→ Mais Il sera aussi "pierre d'achoppement"...

¹⁴Il deviendra un lieu saint, qui sera une pierre d'achoppement, un roc faisant trébucher les deux maisons d'Israël, piège et filet pour l'habitant de Jérusalem.

¹⁵Beaucoup trébucheront, ils tomberont, se briseront, piégés et capturés. »

→ Et beaucoup buteront dessus, ayant du mal à reconnaître là l'Emmanuel

¹⁶Conserve ce témoignage, appose un sceau sur cet enseignement pour mes disciples.

¹⁷J'attends le Seigneur qui cache sa face à la maison de Jacob, j'espère en Lui.

¹⁸Moi et les enfants que le Seigneur m'a donnés, nous sommes des signes et des présages pour Israël de la part du Seigneur de l'univers qui habite le mont Sion.

¹⁹On vous dira peut-être : « Consultez les devins et les nécromanciens, qui chuchotent et marmonnent ! Un peuple ne doit-il pas consulter ses dieux au sujet des vivants, et consulter aussi ses morts ? »

²⁰Non ! Revenez à l'enseignement et au témoignage.

Malheur à qui ne s'en tient pas à cette parole : on ne pourra en conjurer la malédiction.

²¹On traversera le pays, accablé, affamé, rendu furieux par la faim, on maudira son roi et son Dieu, on se tournera vers le ciel,

²²on regardera vers la terre : il n'y aura que détresse et ténèbres, nuit d'angoisse, obscurité inéluctable.

²³Pas la moindre lueur pour celui qui sera dans l'angoisse.

Dans un premier temps, le Seigneur a couvert de honte le pays de Zabulon et le pays de Nephtali ; mais ensuite, Il a couvert de gloire la route de la mer, le pays au-delà du Jourdain, et la Galilée des nations.]

– Parole du Seigneur.

→ L'Emmanuel fera de la "Galilée des nations", "route de la mer" une terre bénie, point de départ d'une Bonne Nouvelle pour tous : "Dieu avec nous"

Psaume Ps 39 (40), 7-8a, 8b-9, 10,11

R/ ^{39,8a.9a} Me voici, Seigneur, je viens faire ta volonté

Tu ne voulais ni offrande ni sacrifice,
Tu as ouvert mes oreilles ;
Tu ne demandais ni holocauste ni victime,
alors j'ai dit : « Voici, je viens.

→ Me voici Seigneur, je viens à Toi :
cherchons de tout cœur à
ressembler au psalmiste du Ps 39...

« Dans le livre, est écrit pour moi
ce que tu veux que je fasse.
Mon Dieu, voilà ce que j'aime :
ta loi me tient aux entrailles. »

→ Et surtout par au roi impie Acaz,
comme nous le décrit le chapitre 28
du 2^{ème} Livre des Chroniques !

J'annonce la justice
dans la grande assemblée ;
vois, je ne retiens pas mes lèvres,
Seigneur, tu le sais.

¹Acaz avait vingt ans lorsqu'il devint roi, et il régna seize ans à Jérusalem. ↵
Il ne fit pas ce qui est droit aux yeux du Seigneur, comme avait fait David, son ancêtre. ¶

⁵Le Seigneur son Dieu le livra aux mains du roi des Arméens. ↵
Ceux-ci le vainquirent, et firent un grand nombre de prisonniers qu'ils emmenèrent à Damas. ↵
Il fut également livré aux mains du roi d'Israël qui lui infligea une grande défaite. ¶

⁶En un seul jour, Pègah, fils de Remalyahou, tua en Juda cent vingt mille hommes, tous de vaillants
guerriers, car ils avaient abandonné le Seigneur, Dieu de leurs pères. ¶

Je n'ai pas enfoui Ta justice au fond de mon cœur,
je n'ai pas caché ta fidélité, Ton salut ;
j'ai dit Ton amour et Ta vérité
à la grande assemblée.

→ Ne tombons pas dans le piège où tomba le
roi impie Acaz, à vouloir imiter les non-croyants
autour de lui au lieu de supplier son Seigneur !

²²Au temps où il était assiégé, le roi Acaz, lui, continuait à être infidèle au Seigneur. ↵

²³Il offrit des sacrifices aux dieux de Damas qui l'avaient frappé, car il se disait : ↵

« Puisque les dieux des rois d'Armée leur viennent en aide, ↵
je leur offrirai des sacrifices, et ils me viendront en aide ! » ↵

Mais ces dieux furent une cause de chute pour lui et pour tout Israël. ¶

→ [Entre crochets] les versets du chapitre 10 de la Lettre des
Hébreux qui ne sont pas retenus par la liturgie de ce jour

Deuxième lecture (He 10, 4-10)

« Me voici, je suis venu, mon Dieu, pour faire ta volonté, ainsi qu'il est écrit de moi dans le Livre »

Frères,

→ Jésus nous fait connaître des réalités inconnues de Moïse

¹La loi de Moïse ne présente que l'ébauche des biens à venir, et non pas l'expression même des réalités.

Elle n'est donc jamais capable, par ses sacrifices qui sont toujours les mêmes,
offerts indéfiniment chaque année, de mener à la perfection ceux qui viennent y prendre part.

²Si ce culte les avait purifiés une fois pour toutes, ils n'auraient plus aucun péché sur la conscience
et, dans ce cas, n'aurait-on pas cessé d'offrir les sacrifices ?

³Mais ceux-ci, au contraire, comportent chaque année un rappel des péchés.]

⁴Il est impossible, en effet, que du sang de taureaux et de boucs enlève les péchés.

⁵Aussi, en entrant dans le monde, le Christ dit :

Tu n'as voulu ni sacrifice ni offrande, mais tu m'as formé un corps.

⁶Tu n'as pas agréé les holocaustes ni les sacrifices pour le péché ;

⁷alors, j'ai dit : Me voici, je suis venu, mon Dieu, pour faire ta volonté, ainsi qu'il est écrit de moi dans le Livre.

⁸Le Christ commence donc par dire : Tu n'as pas voulu ni agréé
les sacrifices et les offrandes, les holocaustes et les sacrifices pour le péché, ceux que la Loi prescrit d'offrir.

⁹Puis Il déclare : Me voici, je suis venu pour faire Ta volonté.

Ainsi, Il supprime le premier état de choses pour établir le second.

→ Dans la nouvelle Alliance, le
sacrifice que la Loi nouvelle permet
d'offrir, c'est celui de l'Agneau de Dieu

¹⁰Et c'est grâce à cette volonté que nous sommes sanctifiés,
par l'offrande que Jésus Christ a faite de Son corps, une fois pour toutes.

→ Un sacrifice unique dans l'histoire du
salut, mais renouvelé à chaque messe
célébrée quelque part sur la terre

– Parole du Seigneur.

Acclamation (Jn 1, 14ab)

Gloire et louange à Toi, Seigneur Jésus.

Le Verbe s'est fait chair, Il a habité parmi nous et nous avons vu Sa gloire.

Gloire et louange à Toi, Seigneur Jésus.

→ Pour nous rappeler Son sacrifice pour notre salut et celui du monde, et nous donner Son Corps en nourriture pour la vie éternelle

→ L'encensement de l'autel demeure dans la Nouvelle Alliance, mais Lui, l'Agneau de Dieu vient à chaque fois sur l'autel...

Évangile (Lc 1, 26-38)

→ [Entre crochets] les versets du chapitre 1 de l'évangile selon Saint Luc qui ne sont pas retenus par la liturgie de ce jour

« Voici que tu vas concevoir et enfanter un fils »

²³ Lorsqu'il eut achevé son temps de service liturgique, Zacharie repartit chez lui.

²⁴ Quelque temps plus tard, sa femme Élisabeth conçut un enfant.

Pendant cinq mois, elle garda le secret. Elle se disait :

²⁵ « Voilà ce que le Seigneur a fait pour moi, en ces jours où Il a posé Son regard pour effacer ce qui était ma honte devant les hommes. »

→ Élisabeth reçoit l'enfant qu'elle porte comme un don de Dieu a son attention

→ Tout commence par l'annonce à Zacharie au moment où il offrait l'encens dans le cadre de son service liturgique au Temple

²⁶ Le sixième mois, l'ange Gabriel fut envoyé par Dieu dans une ville de Galilée, appelée Nazareth,

²⁷ à une jeune fille vierge, accordée en mariage à un homme de la maison de David, appelé Joseph ; et le nom de la jeune fille était Marie.

²⁸ L'ange entra chez elle et dit : « Je te salue, Comblée-de-grâce, le Seigneur est avec toi. »

²⁹ À cette parole, elle fut toute bouleversée, et elle se demandait ce que pouvait signifier cette salutation.

³⁰ L'ange lui dit alors : « Sois sans crainte, Marie, car tu as trouvé grâce auprès de Dieu.

³¹ Voici que tu vas concevoir et enfanter un Fils ; tu Lui donneras le Nom de Jésus.

→ Le même Gabriel vient trouver Marie et lui fait une annonce encore bien plus extraordinaire... Aura-t-elle plus de foi que Zacharie en sa parole ?

³² Il sera grand, Il sera appelé Fils du Très-Haut ; le Seigneur Dieu Lui donnera le trône de David son père ;

³³ Il régnera pour toujours sur la maison de Jacob, et Son règne n'aura pas de fin. »

→ Le même Gabriel viendra trouver Joseph et lui dira pourquoi "Jésus" : "le Seigneur sauve"

³⁴ Marie dit à l'ange : « Comment cela va-t-il se faire puisque je ne connais pas d'homme ? »

³⁵ L'ange lui répondit : « L'Esprit Saint viendra sur toi, et la puissance du Très-Haut te prendra sous Son ombre ; c'est pourquoi Celui qui va naître sera saint, Il sera appelé Fils de Dieu. ³⁶ Or voici que, dans sa vieillesse, Élisabeth, ta parente, a conçu, elle aussi, un fils et en est à son 6^e mois, alors qu'on l'appelait la femme stérile. ³⁷ Car rien n'est impossible à Dieu. »

→ « Le Seigneur sauve », n'est-ce pas le plus beau Nom du Fils de Dieu ? Désirons être sauvés par Lui !

³⁸ Marie dit alors : « Voici la servante du Seigneur ; que tout m'advienne selon ta parole. »

Alors l'ange la quitta.

→ L'incroyable promesse de l'ange est authentifiée par ce signe de la puissance de Dieu : sa vieille cousine Élisabeth va être maman dans 3 mois

– Acclamons la Parole de Dieu.

Commentaire Prions en Église de l'évangile

Sœur Emmanuelle Billoteau, ermite

Enfants libres !

S'il est une fête porteuse d'espérance et de joie, c'est bien l'Annonciation. Encore nous faut-il accueillir le message de l'Ange avec la même confiance et la même simplicité de cœur que Marie. En Jésus Christ, Dieu veut nous combler de grâces, nous faire sortir des esclavages qui nous rivent à la tristesse, à la vanité, à la colère, au conformisme pour nous faire entrer dans la liberté des enfants de Dieu, sans laquelle nos capacités d'aimer et de créer s'étiolent.

Commentaire Évangile au Quotidien

Saint Amédée de Lausanne (1108-1159), moine cistercien, puis évêque

Le Verbe est descendu dans le sein de la Vierge

Le Verbe est venu de Lui-même, et Il est descendu au-dessous de lui-même quand Il s'est fait chair et a habité parmi nous (cf. Jn 1,14), quand Il s'est dépouillé de Lui-même, prenant forme d'esclave (cf. Ph 2,7). Son dépouillement fut une descente. Il descendit pourtant de façon à ne pas être privé de Lui-même, Il s'est fait chair sans cesser d'être Verbe, sans porter atteinte, en prenant l'humanité, à la gloire de sa majesté. (...) **De même en effet que l'éclat du soleil pénètre le verre sans le briser,** et que le rayon visuel plonge dans un liquide pur et tranquille sans le séparer ni le diviser pour sonder toutes choses jusqu'au fond, **de même le Verbe de Dieu a atteint la demeure virginale et en est sorti, le sein de la Vierge restant clos.** (...) **Le Dieu invisible s'est donc fait homme visible ; impassible et immortel, Il s'est montré passible et mortel. Lui qui échappe aux limites de notre nature, Il a voulu y être contenu, Il est enfermé dans le sein d'une mère, celui dont l'immensité renferme tout l'ensemble du ciel et de la terre.** Et Celui que ne peuvent contenir les cieux des cieux, les entrailles de Marie l'étreignent. Si tu cherches comment cela s'est fait, écoute l'archange expliquer à Marie le déroulement du mystère, en ces termes : « L'Esprit Saint surviendra en toi, et la force du Très-Haut te prendra sous son ombre. » (cf. Lc 1,35). (...) Car de préférence à tous et au-dessus de tous c'est toi qu'il a choisie afin que tu surpasses par la plénitude de grâce tous ceux qui, avant toi ou après toi, ont été ou doivent être.

Méditation de La Croix

Michèle Clavier

Neuf mois avant la Nativité du Seigneur, l'Église fête depuis le VII^e siècle son Annonciation. Les peintres ont magnifiquement rendu cette scène de l'Angélus. La célèbre fresque de Fra Angelico (Florence, couvent de San Marco) donne à contempler avec douceur et grâce cette visite de l'Ange à Marie. Marie est si intimement proche de son Seigneur qu'une telle surprise la bouleverse, certes, mais sans ébranler sa foi. **Marie connaissait la Parole et croyait à la Promesse. Mais elle ne pouvait pas s'attendre à ce que le signe annoncé par les prophètes passe si concrètement par elle. Aurait-elle pu imaginer que Dieu fasse appel à une humble jeune fille de Nazareth ? Et qu'Il ait besoin de son « oui » ?** Marie écoute l'Ange lui dire comment cela va se faire, comment l'Esprit façonne l'Enfant en elle, et Marie s'offre tout entière à l'amour de son Dieu. Par elle, en elle, la nature divine épouse notre nature humaine. Ouverte à l'Esprit Saint, Marie porte l'Enfant très saint. **En fidèle fille du Créateur Marie devient l'écrin du Fils de Dieu.** Régulièrement le pape François enseigne que Dieu n'est pas un Dieu des habitudes mais un Dieu des surprises et qu'il nous faut être dociles à Sa Parole. Jusqu'où suis-je prêt à accepter l'in vraisemblable qui peut m'être demandé, le service qui m'est réservé ? Le Carême est le temps d'une plus grande docilité à la Parole et d'un affermissement de notre foi, « car rien n'est impossible à Dieu ».

Méditation Prier au Quotidien

*Sainte Catherine de Sienne (1347-1380), tertiaire dominicaine,
Docteur de l'Église, co-patronne de l'Europe*

« Je ne connais pas d'homme »...

Ce n'était pas la foi qui te manquait, ô Marie, c'était ton humilité profonde qui te faisait dire cela. Tu ne te doutais pas de la puissance de Dieu, tu te regardais comme indigne d'un si grand prodige. **Ce n'était par crainte que tu as été troublée par la parole de l'ange. A la lumière même de Dieu, il me semble que c'était plutôt par admiration. Et qu'est-ce que tu admirais, ô Marie, sinon l'immensité de la bonté de Dieu ?** Te regardant toi-même, tu te jugeais indigne de cette grâce, et tu demeurais stupéfaite. Ta question est la preuve de ton humilité.

Tu n'étais pas remplie de crainte, mais uniquement d'admiration devant l'immense bonté de Dieu comparée à ta petitesse, à ton humble condition.

Le roi Achaz dans le 2^e Livre des Rois, le 2^e Livre des Chroniques et dans le Livre d'Isaïe

Le 56 mars 2020 sur Wikipédia.org puis sur aelf.org

Achaz (**hébreu** אַחָז ('āḥāz) ; **grec ancien** Ἀχαζ (Akhaz) ; **latin** : Achaz ; une abréviation de **Joachaz** « **Yahvé** tient ») fut un **roi de Juda** du **VIII^e siècle av. J.-C.** (environ de **737 à 723 av. J.-C.**). Fils et successeur de **Jotham**, il est l'un des rois mentionnés dans la généalogie de Jésus dans l'**Évangile de Matthieu**. Le seizième chapitre du **deuxième livre des Rois** et le vingt-huitième du **deuxième livre des Chroniques** lui sont consacrés. Il fut un contemporain des prophètes **Michée** et **Isaïe** (Cf Is14,28).

Le contexte

Achaz devient roi à 20 ans vers -736 (NB : Dates données selon Edwin Richard Thiele, 1895-1986 ; de nombreuses dates concernant les personnages bibliques sont approximatives, et peuvent faire l'objet de débats entre exégètes). Son règne est marqué par des transitions importantes. **L'affaiblissement des grandes puissances, les empires hittites et égyptiens, avait permis l'autonomie des petits royaumes tels que Juda et Israël depuis deux siècles. De plus les richesses s'accumulaient depuis un siècle du fait de l'essor du commerce. Cet équilibre est rompu par l'expansion d'une nouvelle puissance, l'Assyrie.** C'est sous son règne que le **cadran solaire** est mentionné pour la première fois.

Guerre syro-ephraïmique et chute du royaume d'Israël à Samarie

Dans un contexte d'expansion de l'**empire assyrien**, les petits royaumes de la terre d'Israël se sentent de plus en plus menacés. **Le conquérant est particulièrement entreprenant et il s'installe par un procédé simple : menace d'invasion, exigence d'un tribut, puis lorsque le royaume est asphyxié, invasion suivie de déportation pour éviter les rébellions et pour unifier l'empire.**

Face à ce géant venant du nord, les royaumes de Samarie et de Damas, décident de s'allier pour résister. Mais ils doivent auparavant s'allier au royaume de Jérusalem afin d'alléger leurs défenses au sud. Vers -735, alors qu'il n'est roi que depuis peu, Achaz, refuse la proposition d'alliance ce qui lui vaut l'animosité de ses deux voisins. Peqah, roi d'Israël et Rasin, roi d'Aram-Damas, attaquent donc en premier Achaz pour assurer leurs arrières en plaçant un nouveau roi à Jérusalem. Achaz se voit donc obliger de faire appel à **Teglath-Phalasar III, roi d'Assyrie, auquel il donne tout l'or du temple de Salomon pour obtenir son secours.** Il apparaît sous le nom de « Jehoahaz » (Ia-ú-ḥa-zi) dans les annales de Teglath-Phalasar (Pour en savoir plus, cf « Ancient Near Eastern Texts relating to the Old Testament », James B. Pritchard (dir.) ,Princeton University Press, 1969, 3^e éd. p. 282)

En -722, Samarie, capitale d'Israël, est prise par l'Assyrie. À la suite de cette invasion, des réfugiés arrivent en grand nombre dans le royaume de Juda. Par ailleurs, les voisins sont déportés et de nouveaux peuples sont installés à leur place, ce qui modifie grandement le contexte de la région.

Sources bibliques

Achaz est connu dans la Bible pour son impiété. Dans le 2^e Livre des Rois (Cf 2R 16), Achaz devient roi de Juda à 20 ans, durant la 17^e année du règne de Peqah, roi d'Israël et meurt après 16 à 18 années de règne (Cf 2R 17-18). Dans le 2^e Livre des Chroniques (Cf 2Ch 28), Achaz devient roi à 20 ans, et son règne dura 16 années. Le livre d'Isaïe, de style prophétique, ne place pas le règne d'Achaz de manière chronologique, mais dans son introduction l'auteur se place sous les règnes successifs des rois de Juda : Ozias, Jotham, Achaz et Ezéchias (Cf Is 1,1).

Le chapitre 16 du 2^e Livre des Rois

- ¹La dix-septième année du règne de Pèqah, fils de Romélias, Acaz, fils de Yotam, roi de Juda, devint roi.
- ²Il avait vingt ans lorsqu'il devint roi, et il régna seize ans à Jérusalem. Il ne fit pas ce qui est droit aux yeux du Seigneur, son Dieu, comme avait fait David, son ancêtre.
- ³Il marcha dans le chemin des rois d'Israël, et même, il fit passer son fils par le feu, selon les coutumes abominables des nations que le Seigneur avait dépossédées devant les fils d'Israël.
- ⁴Il offrit des sacrifices et brûla de l'encens dans les lieux sacrés, sur les collines et sous tout arbre verdoyant.
- ⁵Alors Recine, roi d'Aram, et Pèqah, fils de Romélias, roi d'Israël, montèrent contre Jérusalem pour l'attaquer. Ils assiégèrent Acaz, mais ils ne purent le vaincre.
- ⁶C'est à cette époque que Recine, roi d'Aram, annexa Eilath à Aram. Il avait chassé d'Eilath les Judéens, et les Édomites y entrèrent. Ils y sont restés jusqu'à ce jour.
- ⁷Acaz envoya des messagers à Tégloth-Phalasar, roi d'Assour, pour lui dire : « Je suis ton serviteur et ton fils ; monte et sauve-moi des mains du roi d'Aram et des mains du roi d'Israël, qui se dressent contre moi. »
- ⁸Acaz prit l'argent et l'or qui étaient dans la maison du Seigneur et dans les trésors de la maison du roi ; il les envoya au roi d'Assour en cadeau.
- ⁹Le roi d'Assour l'écouta et monta lui-même contre Damas, dont il s'empara ; il déporta les habitants à Qir et mit à mort Recine.
- ¹⁰Le roi Acaz se rendit à Damas pour y rencontrer Tégloth-Phalasar, roi d'Assour, et il vit l'autel qui était à Damas. Le roi Acaz envoya au prêtre Ourias un dessin et un plan de l'autel, avec tous les détails de sa structure.
- ¹¹Le prêtre Ourias bâtit l'autel ; c'est en se conformant à toutes les indications envoyées de Damas par le roi Acaz que le prêtre Ourias le construisit, et cela avant que le roi Acaz arrive de Damas.
- ¹²Quand le roi arriva de Damas, il vit l'autel. Le roi s'approcha de l'autel et y monta.
- ¹³Il fit fumer son holocauste et son offrande, répandit sa libation et aspergea l'autel avec le sang de ses sacrifices de paix.
- ¹⁴Quant à l'autel de bronze qui était devant le Seigneur – et se trouvait alors entre le nouvel autel et la maison du Seigneur –, le roi l'enleva de devant la Maison, et le mit sur le côté du nouvel autel, au nord.
- ¹⁵Puis le roi Acaz donna cet ordre au prêtre Ourias : « L'holocauste du matin et l'offrande du soir, l'holocauste du roi et son offrande, l'holocauste, l'offrande avec la libation de tous les gens du pays, tu les feras fumer sur le grand autel, que tu aspergeras avec tout le sang des holocaustes et tout le sang des sacrifices. Quant à l'autel de bronze, je m'en occuperai moi-même. »
- ¹⁶Et le prêtre Ourias fit tout ce qu'avait ordonné le roi Acaz.
- ¹⁷Le roi Acaz arracha les panneaux et les bases, enleva les cuves de leurs supports ; puis, il ôta la Mer qui se trouvait sur des bœufs de bronze et la fixa sur un pavement de pierres.
- ¹⁸À cause du roi d'Assour, il fit déplacer hors de la maison du Seigneur le portique du Sabbat qui avait été édifié dans la Maison, et l'entrée du roi, située à l'extérieur.
- ¹⁹Le reste des actions d'Acaz, ce qu'il a fait, cela n'est-il pas écrit dans le livre des Annales des rois de Juda ?
- ²⁰Acaz reposa avec ses pères, et il fut enseveli avec eux dans la Cité de David. Son fils Ézékias régna à sa place.

Le chapitre 28 du 2^e Livre des Chroniques

¹Acaz avait vingt ans lorsqu'il devint roi, et il régna seize ans à Jérusalem.

Il ne fit pas ce qui est droit aux yeux du Seigneur, comme avait fait David, son ancêtre.

²Il marcha dans le chemin des rois d'Israël, et il fit même des idoles de métal fondu en l'honneur des Baals.

³C'est lui qui brûla de l'encens dans la vallée de Ben-Hinnom, et fit passer ses fils par le feu, selon les coutumes abominables des nations que le Seigneur avait dépossédées devant les fils d'Israël.

⁴Il offrit des sacrifices et brûla de l'encens dans les lieux sacrés, sur les collines et sous tout arbre verdoyant.

⁵Le Seigneur son Dieu le livra aux mains du roi des Araméens.

Ceux-ci le vainquirent, et firent un grand nombre de prisonniers qu'ils emmenèrent à Damas.

Il fut également livré aux mains du roi d'Israël qui lui infligea une grande défaite.

⁶En un seul jour, Pèqah, fils de Remalyahou, tua en Juda cent vingt mille hommes, tous de vaillants guerriers, car ils avaient abandonné le Seigneur, Dieu de leurs pères.

⁷Zikri, guerrier d'Éphraïm, tua Maasias, fils du roi, Azriqam, chef de la maison du roi, et Elqana, le second du roi.

⁸Les fils d'Israël firent prisonniers parmi leurs frères deux cent mille femmes, fils et filles.

Ils prirent aussi un grand butin qu'ils emportèrent à Samarie.

⁹Il y avait là un prophète du Seigneur, nommé Oded.

Il sortit au-devant de l'armée qui arrivait à Samarie, et dit :

« Voici que, dans Sa fureur contre Juda, le Seigneur, Dieu de vos pères, les a livrés entre vos mains, et vous les avez tués avec une rage qui est parvenue jusqu'au ciel. ¹⁰Et maintenant, vous parlez de soumettre les fils de Juda et de Jérusalem pour qu'ils soient vos serviteurs et vos servantes. Mais n'avez-vous pas à vous reprocher quelque offense envers le Seigneur votre Dieu ?

¹¹Alors, maintenant écoutez-moi, et renvoyez les prisonniers que vous avez faits parmi vos frères, car l'ardeur de la colère du Seigneur est sur vous. »

¹²Quelques-uns d'entre les chefs des fils d'Éphraïm,

Azarias, fils de Yohanane, Bérékia, fils de Meshillémoth, Yehizqia, fils de Shalloum, et Amasa, fils de Hadlaï,

se dressèrent contre ceux qui revenaient de l'expédition. ¹³Ils leur dirent : « Ne faites pas entrer ici les prisonniers : ce serait nous charger d'une offense envers le Seigneur, et ajouter à nos péchés et à nos offenses. Notre offense est déjà grande, et l'ardeur de la colère du Seigneur est sur Israël. »

¹⁴La troupe abandonna les prisonniers et le butin devant les princes et toute l'assemblée.

¹⁵Alors se levèrent les hommes désignés par leurs noms, qui prirent en charge les prisonniers.

Avec le butin, ils habillèrent tous ceux d'entre eux qui étaient nus, leur donnèrent de quoi se vêtir et se chausser, les firent manger et boire, et les soignèrent. Ils conduisirent sur des ânes tous les éclopés et les emmenèrent à Jéricho, la ville des Palmiers, auprès de leurs frères. Puis ils retournèrent à Samarie.

¹⁶À cette époque, le roi Acaz envoya demander de l'aide aux rois d'Assour :

¹⁷les Édomites étaient encore venus, avaient battu Juda et emmené des prisonniers ;

¹⁸les Philistins s'étaient répandus dans les villes du Bas-Pays et du Néguev de Juda ; ils avaient pris Beth-Shèmesh, Ayyalone, Guedéroth, Soko et ses dépendances, Timna et ses dépendances, Guimzo et ses dépendances, et s'y étaient installés.

¹⁹En effet, le Seigneur humiliait Juda à cause d'Acaz, roi d'Israël, qui laissait Juda se relâcher et qui était gravement infidèle au Seigneur.

²⁰Téglath-Phalasar, roi d'Assour, vint l'attaquer et l'assiégea, au lieu de le soutenir.

²¹En effet, Acaz avait dépouillé la Maison du Seigneur, la maison du roi et des princes, pour faire des présents au roi d'Assour. Mais cela ne lui fut d'aucune aide.

²²Au temps où il était assiégé, le roi Acaz, lui, continuait à être infidèle au Seigneur.

²³Il offrit des sacrifices aux dieux de Damas qui l'avaient frappé, car il se disait :

« Puisque les dieux des rois d'Aram leur viennent en aide, je leur offrirai des sacrifices, et ils me viendront en aide ! »

Mais ces dieux furent une cause de chute pour lui et pour tout Israël.

²⁴Acaz rassembla les objets de la Maison de Dieu et les brisa ;

il ferma les portes de la Maison du Seigneur, et se fit des autels dans tous les coins de Jérusalem.

²⁵Dans chacune des villes de Juda, il établit des lieux sacrés pour brûler de l'encens à d'autres dieux. Et il provoqua l'indignation du Seigneur, Dieu de ses pères.

²⁶Le reste de ses actions et toutes ses entreprises, des premières aux dernières, voici que cela est écrit dans le Livre des rois de Juda et d'Israël.

²⁷Acaz reposa avec ses pères, et on l'ensevelit dans la ville, à Jérusalem, car on ne le mit pas dans les tombeaux des rois d'Israël. Son fils Ézékias régna à sa place.